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科普达人 2013年 2月 24日，对犹他大学莫兰眼科中
心项目主任付银斌博士来说是难以忘却的一天。

这一天，作为来自全美各高校的 10名专家
学者中唯一的华人，付银斌在美国马里兰州波托
马克博尔格会议中心，获得了由美国国家卫生研
究院的分支机构美国国家眼科研究所颁发的“规
划美国未来十年眼科学研究方向的竞争大奖”奖
金和证书。

中科院院士杨焕明称付银斌为华人之荣光，
而这一切都得益于付银斌有一把“分子剪刀”。

重获光明的力量

得益于人类基因组计划的启发，付银斌开创
性地提出了“基因修复法”，即用通过精确制导的分
子修复技术，用一把“分子剪刀”除去那些容易产生
病变、不良的基因，在突变位点将其换为健康基因。
这亦与今日个人基因测序费用的降低不无关

系，付银斌希望，通过“分子剪刀”的修剪，能够将疾
病基因在产生初期就消灭掉，防患于未然。而已经
得了眼病的患者，也可以用同样的方法———去掉
坏的基因后植入好的基因，以达到治疗效果。
此番付银斌获奖，美国不少业内人士称其为

“实至名归”。
对于祖籍中国的付银斌来说，仅仅在美国

“建功立业”是远远不够的，他的研究所与中国
科学院、北京大学眼科中心、北京 301 医院、四
川大学华西医学中心、四川省人民医院、中山
大学中山眼科中心等著名科研医学机构均有
交流与合作。
“中国同美国类似，患眼病的人数量巨大，双

方在这方面有很大的合作潜力，我希望进一步加
强这方面的合作，解除眼病患者的痛苦。”
付银斌说，让盲人拥有重获光明的力量，始

终是自己多年研究的美好愿景。

荒漠之外，绿洲之中

犹他州于 1896年成为美国的第 45个州，与
付银斌出生的湖北有着秀水青山不同，这里由落基
山脉、科罗拉多高原和大盐湖沙漠所盘据，充满着
美国西部独有的原始、荒凉与空寂。
付银斌 2007年 8月来到美国犹他大学眼科

系，并在这里创办了以自己的名字命名的实验室
（以研究眼神经科学为主），并成为该校眼神经科
学攻关项目的负责人。而在这之前，付银斌就已
经将眼科学研究视为自己心目中的绿洲了。

1991年 7月，从北京大学生化专业毕业后的
付银斌，在美国学习工作一段时间后，受聘于美国
著名的约翰·霍普金斯大学医学院神经学系，并在
姚金外（音译）实验室从事博士后研究。
付银斌的努力很快得到回报———2003年，他

就以并列第一作者的身份，在《自然》杂志上发表论
文《视觉蛋白在视杆细胞和视体细胞光传导的作
用》。不久后，又在美国《国家科学院学报》上发表另

一篇论文《感光视网膜神经节细
胞通过黑素蛋白感光》，对于结
束当时科学界关于新发现的自
我感光视网膜神经节细胞使用
何种光敏蛋白的巨大争议起到
重要作用。

据了解，自我感光视网膜
神经节细胞的发现，被评为
2002年科技界十大发现之一，
该重大贡献正是由付银斌所在
的姚金外实验室作出的。

规划美国眼科 10年

当记者见到付银斌时，他正
在美国马里兰州与来自世界的
200名专家学者交流、讨论，以
期能够制定未来 10至 15年发
展计划。而根据主办方美国国家
眼科研究所举办“创意目标发展
大会”的初衷，付银斌等科学家
讨论的结果，将成为美国、欧洲
等未来科研发展的蓝图。

但对付银斌来说，美国方
面的这一科研形式令他颇受
启发。
“这从侧面佐证了美国一

些科研机构是如何重视民意，
重视公众参与的。”付银斌说，这次美国马里兰州
的交流活动，是事实上的“集思广益”———主办方
只用了 3个月时间，就从全美各界人士那里征集
了 500个创意，其中不少“点子”甚至启发了科学
家们———有人提出激活眼内的干细胞来“唤醒恢
复”视网膜神经已经丧失的自我修复功能，还有
人提出创建生物银行，收集病人的生物样本和身
体特征等，为治疗服务。
“美国估计有 3000万人患有各种眼病，其中

180 万因眼病致盲，而公众的积极参与，会提高
科学研究机构工作的社会效果，更会提高相关科
研人员的积极性。”付银斌认为，这一点很值得中
国学习。

海南省乐东县偏僻山村的西瓜南繁育种试
验田里，一位年近花甲的女专家正在不停地忙
碌，她就是山西省农科院西瓜育种专家、研究员
王果萍。

人们说她像“候鸟”，不辞劳苦地南北迁飞，
也不停地收获着希望的种子。而她像抚育自己的
孩子一样，精心呵护着每一个即将成熟的西瓜。

从事了大半辈子西瓜育种的王果萍说，培育
易于被农民接受、又广受市场欢迎的西瓜新品

种，是她孜孜以求的梦想。
“从杂交授粉，到田间管理、考种鉴定，哪一

道工序都不能少，也不能有丝毫的马虎。”王果萍
对她的育种工作一贯精益求精。

最艰难的要算是杂交授粉———早上植株开
花前，必须对已授粉套袋情况逐一复查，所以往
往天不亮就得起床下地，踏着田间露水进行检查
作业。每当授粉季节，她和课题组人员天天都要
持续干五六个小时，晚上很晚才回家。一天下来，

腰酸背痛，整个人身体累得就像散了架。
30年来，她先后主持选育出西瓜新品种“双

抗八号”、“农丰 4号”等十多个瓜菜新品种，其中
“晋花无籽”、“晋阳无籽”等无籽西瓜新品种填补
了山西省这一产业的空白。
“农丰 4号”西瓜新品种由于适应性强、品

质优良，2011年获得山西省科技进步奖二等奖，
并在省内外推广 65万亩，平均亩增收 277.27元，
新增总产值约 1.8亿元。

为使科研成果惠及广大百姓，实现优良品种
和栽培技术相互配套，王果萍还从生产实际出
发，研发出数套瓜果优质高效立体栽培新模式，
并广泛示范推广。

太原市清徐县南青堆村是王果萍指导的设施
瓜果立体高效栽培技术示范村，去年首次在温室大
棚示范种植了她选育的“雪甜宝 1号”杂交甜瓜新
品种，仅一季每个大棚收入就达 2.5万 ~3万元，村
民们兴奋地说：“我们简直是种了一棚‘金瓜’。”

种一棚“金瓜”
姻本报记者 程春生
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“我的爸爸本来跟你们的爸爸一样平凡，可
是妈妈认为爸爸没有出息，爸爸在妈妈的责骂
声中越变越小，最后成了铅笔头那样的小人。妈
妈把这个小爸爸派给我，监督我的学习，我只好
把他装在口袋里，整天带在身上。没想到小偷把
爸爸和钱包一起偷走了……”

———节选自杨鹏《装进口袋的爸爸》

杨鹏的世界，是光怪陆离、用想象力构造的
世界。

从福建长汀一个耽于幻想的少年，到今天
的中国社科院文学所副研究员、儿童文学作家
和动画公司 CEO，杨鹏用文字描绘出原本存在
于我们童年记忆中的奇思妙想，为我们的下一
代创造出一个“科幻帝国”。

中国作协成员、儿童文学博士李学斌对杨
鹏有过这样一段精彩的评述：“他总是试图透过
纷繁复杂的生活表象，来俯瞰现代人迷乱的生
活空间，也试图在童话中，以儿童的想象和稚
拙，来寻求现实人生的答案。”

埋下科学的种子

杨鹏今年已有 41岁，但小读者和动画行业
圈中人更喜欢称他为“鹏哥”。而杨鹏在此前的
一篇报道中，说自己的心理年龄只有 14岁。
记录想象力碎片是杨鹏的习惯，“上大学的

时候，我总是在宿舍里各处贴满随时产生的想
象。”杨鹏对《中国科学报》记者说。

若干年后，杨鹏在博客中回忆写作时的状
态：“当我的手指触到键盘的时候，我知道我接
触到了整个宇宙———我上天入地的想象，将以
整个宏大的宇宙为背景展开，我的心灵，也会自
由到无限。”

在他的笔下，时间可以停止，猫会变得比屋
子还大，拥有“超能力”的校园少年会同科学家
探秘时空谜题。杨鹏用故事吸引孩子，在他们心
中埋下科学的种子。
“所有的孩子都是天才，但长大后很多人都变

成了庸才，是谁偷走了他们的想
象力？”杨鹏总是在问自己。2007
年起，杨鹏在全国多个城市组织
了“幻想中国，书香校园”活动，这
是他的某种尝试，希望借此为下
一代“保护想象力”。

“获奖专业户”

随着写作的深入，杨鹏认
为表现想象力并非只有文学一
种形式。2002年，他迎来转型，
投资成立“杨鹏工作室”，这是
国内首个以流水线方式创作儿
童文学和科幻作品的作家工作
室。两年后，“北京杨鹏原创文
化发展有限公司”成立。

但要做自己的动画产品，
在当时并非易事。

20世纪 80年代中期以前，
许多中国动画片在艺术上都达
到相当的高度，如《大闹天宫》。
但进入 90年代以后，中国动画

却不断衰弱———青少年最喜爱的动漫作品绝大
部分是日本和美国的，原创本土动漫几乎毫无
影响力。

同样是从 2002年开始，《影视动画业“十
五”期间发展规划》等一系列关于重振国产动画
产业的文件相继出台，无数动漫从业者开始期
盼中国动漫的春天。
杨鹏就是这场“动漫突围”战役中的佼佼

者，至今仍有不少动画从业者对这位作家在动
漫产业中取得成功表示惊诧———由于他组织创
作、参与编剧、投资拍摄的一些动画片获了不少
国际国内的奖，使得杨鹏在圈内被称为“获奖专
业户”。

或许这种成功正得益于杨鹏的冷静：在创
业初期，他走的每一步都十分谨慎，并仔细琢磨
如何贯彻自己的意志、维持资金运作和寻找最
佳经营模式。
“商场如战场，企业的成功，与战场上将帅的

成功一样，一将功成万骨枯。而充当‘万骨枯’的
人，必是盲目的人、笃定的人、非理性的人……”

现实离童年有多远？

2005年，杨鹏一篇《类型化：中国儿童文学
的强大之路》的文章把自己推上了风口浪尖。他
认为，儿童文学不仅仅是文学，还是一项产业，
应该发挥其经济效益。这种与传统“纯文学”式
创作大相径庭的理念，自然很快引起学界讨论。

时光荏苒，文章中的一些预言已成今日之
现实，儿童文学的天然经济优势也日渐被人们
发掘。但杨鹏仍十分感慨：“在商业化洪流的裹
挟下，研究者们越来越‘现实’，所谓的‘评论’与
‘研究’，正在成为许多研究者获取名利及商业
话语霸权的工具。”

有人说，写作与动画的运作，使得杨鹏成为
一名成功的“商人”。但杨鹏却说，自己过的正是
最不“商人”的生活———每天保持千余字的写作
量，参加文学创作研讨会，有空就上学校作文学
讲座。
相比于此，他倒更愿意相信童话的力量。
1992年是杨鹏写作收获的一年———他的作

品《坠入爱河的电脑》获中国科幻界最高奖银河
奖。而到研究生毕业时，杨鹏就已是包括“中宣
部五个一工程奖”在内的多项国家级以上大奖
的获得者，还出版了自己的作品集。一些出版社
抢着要这个“未来之星”，但“视自由高于一切”
的杨鹏，看中了一家月薪只有 400元、却能当
“时间贵族”的研究单位。

所有人都不看好这份工作，但杨鹏再次选
择了相信童话的力量。两年后，他就依靠稿费买
房子，这在当时的北京作家圈里引起了轰动。之
后他又依靠稿费办工作室、办公司、出国、拍动
画片……
“我发现童话是真的———只要你的心足够

虔诚，并全力以赴地去做，你的愿望总会实现。”
杨鹏的童话还在继续，文章开篇那个被

装进了口袋里、却爱发明创造的爸爸，如今已
经成为众多“90 后”、“00 后”和“10 后”的偶
像。而如今这套书已有超过百万册的销量。而
最后，“妈妈”变成了和“爸爸”一样小的人，
“我”发出了“小大人”式的感叹：这样的日子
可怎么过？
读罢这段文字，回望童年，我们离它有多

远？

江晓原借用王维
《过香积寺》一诗中的
“薄暮空潭曲，安禅制毒
龙”来形容自己对于新
媒体的看法：“毒龙”指
垃圾信息，它们令人妄
想丛生、邪念蜂起，“安
禅”意喻远离之。他认
为，乔布斯给了我们一
个“毒苹果”，我们必须
远离之。他甚至将自己
在《文汇报》上的专栏取
名为“安禅制毒龙”。

找回有故事的童年
姻本报见习记者吴益超

曾经是上海天文台最年轻的研究员，如今是
上海交大科学史与科学文化研究院院长，同时还
兼顾专栏写作、书评、性学、文学及科幻研究，很
难想象众多领域的不同身份，竟能集于 58岁的
江晓原一人。
而自认为“智力中等”的他，生活心态或许正

趋近于某种平衡———每天读书，乐于分享新知，
并探索自己感兴趣的方向。

有原则的“80分”

他喜欢用“不务正业”这个词来形容自己，尽
管这是个贬义词，也有人据此认为江晓原有些
“自鸣得意”。但江晓原坚持一个原则：不妨碍主
业。

江晓原提到经济学的“边际效益递减律”：
“通俗地说，就是比如学好一门课的 80分需要
100 小时，学到 90 分就需要 200 小时，那能不
能换个角度想，花 200 小时学两门课的 80
分？”

1988年成为中国第一个天文学史专业的博
士后，江晓原在中科院上海天文台工作了 15年，
40岁之前，“科研成果、研究员职称、博导，该有
的都有了”，他又开始思考自己正业之外还能做
些什么。

在江晓原位于上海的家中，有藏书 3万余
册、藏电影 5000余部，难以想象这是天体物理专
业出身人士的“私人图书馆”，这让不少好书之人
颇为羡慕。喧嚣都市之中，宁静小楼之上，江晓原
在书的世界里无尽遨游。
而这些都成为他写作的重要来源，除了著有

《天学真原》、《随缘集》、《天学外史》、《性张力下
的中国人》等几十种书籍，江晓原还长期在《文汇
读书周报》、《中国图书评论》、《博览群书》、《文汇
报》、《南方周末》、《新发现》等报刊杂志撰写个人

专栏，并任《我们的科学文化》丛刊主编。
但江晓原却不喜欢用“表达”这样的词汇形

容向他人传递知识的过程，他更希望用“分享”来
解释。
“我还没有那么高的境界。”江晓原说，“每个

人的精神生活未尽相同。”他认为分享知识并不是
什么崇高的使命，也不需要“表达”这样的高姿态。

浪漫主义混合理性思考

“你有如此的经历和精力，为什么会自称‘智
力中等’？”记者问。

江晓原认为，自己的知识广博和“智力中等”
并不矛盾，他认为用“机缘”这个词更能解释这
些。

生于 1955年的江晓原，少年时光在“文革”
中度过。但他却是幸运的，因为某种“机缘”，他通
览了不少古典与近代、中国和西方的书籍。尽管
那个时代读书活动式微，但高考一经恢复，坚持
学习的人就容易在大浪淘沙中脱颖而出———
1977年，有着 5年多工龄的“老工人”江晓原成
为南京大学天文系天体物理专业的本科生。

在当时，江晓原周围几乎所有人，都认为这
个擅长“舞文弄墨”的年轻人会选报文科专业。多
年后，江晓原在博客中描述他当时的心境：“为什
么非要学理科，倒不是因为我喜欢理科，而是因
为我一直幻想要成为一个文理兼通的人。我甚至
隐隐知道我最终会以文科为业。”

随后，江晓原慢慢印刻着自己“行走在文理
交界上”的人生轨迹。打开他的新浪博客———尽
管这个博客因为只贴在报刊杂志上发表过的文
章，被他自己称作“伪博客”———江晓原会拉上你
“温柔地清算科学主义”，探讨科学与文化的关
系；又会唱唱“南腔北调”，比如“科普应该加入反
科学主义”之类的论调；甚至还会穿越百年，给牛

顿写信。
“文科有浪漫主义的发散思维，理科有理性

思考的缜密逻辑。”而这两者的混合，或许正是江
晓原在上海天文台的时候，能够承担国家九五重
大科研项目“夏商周断代工程‘武王伐纣时的天
象研究’专题”的原因。

薄暮空潭曲，安禅制毒龙

但这样的一个江晓原，在面对“作为新媒体
的互联网”、iPad等一些新事物时，却有着谨慎而
保守的态度，尽管他的新浪博客的累计访问量已
经突破了 261万次。

江晓原的上网经历始于上世纪 90年代，那
个属于“瀛海威”的时代（“瀛海威科技公司”被认
为是中国第一家真正意义上的互联网公司），从
早先的 OICQ、MSN，到今天的 QQ、飞信，他都
尝试过，但从未驻足停留。
江晓原说，他工作的电脑平时是与网络断开

的，只有写博客、查阅信息和收发邮件的时候，他
才会把电脑连上网。尽管这种习惯在信息时代的
今天有些不可想象，但他有着非常朴素的想法：
今天我们的信息严重过剩，而作为“新媒体”的互
联网对文化是有害的。
“薄暮空潭曲，安禅制毒龙”是王维《过香积

寺》的末两句，被江晓原借以形容自己看待作为
“新媒体”的互联网的想法：“毒龙”指垃圾信息，
它们令人妄想丛生、邪念蜂起，“安禅”意喻远离
之，就像他认为，乔布斯给了我们一个“毒苹果”，
我们必须远离之。他甚至将自己在《文汇报》上的
专栏取名为“安禅制毒龙”。
江晓原说：“现在的诱惑太多，人怎能静下心

来读书？”为了远离“没有用的信息”，他甚至不看
电视，基本不看畅销书，了解新闻则主要通过报
纸。江晓原还告诫年轻人：要以“out”为荣，以追
赶潮流为耻。
持这样观念的人，是不是过时了？
在这个时代，很多人或许只愿意挤进热闹的

人群，让感官沉迷于网络，收获各类情绪，并奢望
心灵能得到片刻安宁。
但江晓原正尝试着提醒人们，在这种“主流”

观念之外还有些什么：人们通过安静读书，能够
将心灵从蜷缩的角落中释放出来。或许效果微乎
其微，但他仍希望至少让我们了解：“在地铁上用
iPad读亚里士多德”并不合适。

而这似乎也让记者感受到某种或许很难
存在于今天的“净手焚香，读书养气”的诗意氛
围。

保守的浪漫
姻本报见习记者 吴益超

“所有的孩子都是天才，但长大后很多人都变成了庸才，是谁偷走了他们的想象力？”
杨鹏总是在问自己。

吴益超摄
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